
传统文化与财富文化有不可否认的潜
在关系。

世界上所有比较古老的家族，真正让他
们传承下去的财富，不是或者不仅仅是他们
手中的钱，而是他们的家族精神和传统文
化，才是真正的财富传承王道，而不是单纯
意义上的金钱、金融工具、金融衍生品，从这
个方面理解，姓氏文化中的财富文化传承，
更多的要依靠在传统文化背景下，各自形成
的家族文化，也可以叫姓氏文化来实现和恒
久延续，这是所有财富传承的基础和载体。

对比东西方家族财富保护传承的智慧，
不得不说中国传统文化一直以来是滋养并
培育商业精神的最好营养剂。

比如，积善之家必有余庆，这句出自周
易里的经典之语，被日本半兵卫麸家族引为
祖训，并且以此打破了“富不过三代”的财富
魔咒，成为这个家族企业百年传承、历久弥
新的奥秘。

还有荀子的“先义后利者容，先利后义者
辱”,同样出自周易的“二人同心，其利断金”
等传统文化中的千古名言，其实都是财富文
化孕育的土壤，可以说，财富文化和传统文
化、姓氏文化都有着相生相长的内在关系。

美国著名经济学教授高利·克拉克就曾

断言：决定你未来的财富、事业和社会地位
的是你的姓氏。

克拉克的姓氏经济研究是不是也适用
中国呢？克拉克和他的中国学生郝煜对中
国19世纪末到现今的姓氏进行了比较研究，
发现尽管社会体制发生过翻天覆地的剧烈
变革，明清时代的“精英”群体，到了 21世纪
还是社会精英。

虽然此观点未必绝对可信，但是无论你
姓氏如何，让他发扬光大不正是你的使命吗？

让姓氏发扬光大
是我们的使命
深圳鹏程梦圆资产管理公司总裁 孙维宾

嘉宾代表微访谈
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（上接一版）张清还向与会嘉宾透露，由郑州报业集团出品的这
部姓氏故事电视剧将于近期开拍，即日他将赴浙江横店采景。

同时，大会会刊也隆重推出了对《中华百家姓·起源故事》系
列剧即将投拍的特别介绍，与会各路嘉宾对此表现出了浓厚的
兴趣，争读会场上郑州日报、郑州晚报有关百家姓项目的特刊。

深圳通圆财富管理股份有限公司总裁刘瑛在会上表示，愿
意加入姓氏文化传播践行者的行列，为这部系列剧的拍摄和姓
氏文化产业加油助力。

在高峰论坛上获得九鼎财富金奖的深圳鹏程梦圆资产管理
公司总裁孙维宾，从家族财富保护与传承的智慧角度，高度认同

《中华百家姓·起源故事》总导演张清发言中的观点。
中央党校校委委员、副教育长王瑞璞，中国人民银行金融研

究所所长姚余栋，全国人大代表、皇明太阳能董事长黄鸣，香港
银行公会高级顾问陈凤翔，中国绝对收益投资管理协会理事长
聂军等业界专家，纷纷对郑州报业集团力担文化传播使命，用传
统文化弘扬社会主义核心价值观、用姓氏文化凝聚中华向心力、
用根亲文化聚合世界华人圈的行动点赞、喝彩。

亚太金融峰会上发出中原声音：

只有文化传家 才能财富传世
郑州报业集团携《中华百家姓·起源故事》亮相杭州

郑州报业全媒体记者 李韬董黎

《中华百家姓·起源故事》
总导演张清在亚太金融高峰
论坛上发言：

我在中原
老家等您来

尊敬的各位金融界专家、嘉宾们：
很荣幸代表郑州报业集团来到美丽的夏日杭

州，参加这次西子湖畔的高端论坛。
我认为，传统文化与财富金融是相辅相成的。

河南巩义的康百万庄园，之所以创造出了绵延四百
年的财富神话，就是因为康家传承了中华文化在化
解矛盾、创造和谐中的智慧精神。代表康家商业文
化的留余匾里的训示，至今还被财富界奉为圭臬。

所以，只有文化传家，才能财富传世，财富的传承
只有依托文化才能久远，文化从来都是和财富相生相
长的。比如“有朋自远方来”的“朋”字在甲骨文中的
写法，其实就是今天我们用来表示人民币的货币符号
￥。也就是说，这次亚太金融高峰论坛的高“朋”满座
用甲骨文字理解，可以理解成财富云集了。

为了这次幸会，大家从四面八方赶来。如果我
问您从哪里来，没人不知道，但大概会有很多人不知
道自己真正从哪里来，是的，我说的是，很多人不一
定知道自己的根亲所在，不一定说得出自己的姓氏
起源。

比如我，我姓张。张姓的根在濮阳，濮阳的一
条古河流叫“清河”，张姓的始祖“张挥”就生活在黄
帝时期的清河边上。我很幸运，我的名字就是

“清”，张清。
还比如，我们杭州人的骄傲、中国首富马云先生

祖籍嵊州，但其实他的根亲，也在河南，因为起码有
三支出自河南的马姓始祖，是分别于三国、唐末，先
后从中原来到东南沿海，逐渐定居下来的。

古语有云“得中原者得天下”，鉴于马姓祖先来
自中原，更鉴于马云先生今天的成就，这句话可演绎
为“出中原者得天下”了。

“参天之木，必有其根；怀山之水，必有其源。”我
们不得不承认，姓氏文化作为中华优秀传统文化的
核心组成部分，是中华文明进步的重要标记，是维系
中华民族生生不息的血缘纽带。

2007年中国国民党荣誉主席连战抵达郑州参加
黄帝故里拜祖大典时，踏上中原大地，他动情地说过
一句话：“回到河南，就是回到了所有中华儿女的心
灵故乡。”

也就是说，泱泱华夏，炎黄子孙，人皆有姓，姓
皆有史，史皆有传，而姓氏文化就是我们心灵的
家园。

中华几千年的传统文化，经由《百家讲坛》深入
人心；博大精深的少林功夫，借助一部经典动作影片

《少林寺》蜚声中外；所以，我们正在着手做的这件事
也注定意义非凡。郑州报业集团将投拍百集系列剧

《中华百家姓·起源故事》，我们将为每个姓氏筹划一
集大约45分钟的电视剧；一期大约30分钟的姓氏代
表访谈；一部剪辑到15分钟左右、便于网上传播的微
电影；还会有一本姓氏纪念杂志，以及姓氏故事
APP，构建一个姓氏文化传播平台。透过这部大剧，
将中华优秀文化集中展示，告诉每一位中华儿女，你
从哪里来，你的根亲在哪里，你的姓氏从何而得。

正如该剧出品单位郑州报业集团负责人所说，在
这部系列剧里，我们将通过一个个精彩的故事，追溯
姓氏起源，弘扬传统文化，重塑民族信仰，重树中华精
神，更讲好“中国梦”——几千年来，一个国家的兴衰，
一个家族的变迁，无不镂刻着王朝兴替、家国天下的
起承转合，无不创造着经典传统文化，无不证明姓氏
文化的重要性。因为我们知道，依法治国的前提就是
以德治国，社会主义核心价值观就是对中国传统文化
的一种很好的归纳、总结和提升。

秉承着这样的情怀，我们将以“全球视野，中国
情怀”为感召，将姓氏起源故事打造成以影视传播、
中华百家祠、国学书院、国医堂等为载体的文化产
业，在这里，我们可以在姓氏文化产业园里徜徉，在
百家姓宗祠中祭拜，让孩子们从幼儿园到小学、中学
接受到“中国心，世界志”的贯通中西的双语教育，让
就医者享受到中西医对症施治的全面疗治……为
此，我们力邀100位影视明星，公益出演得姓始祖；延
请100位商界大咖，主承弘扬家族精神；网聚千百位
企业精英，众筹传播姓氏文化；汇集14亿华夏子孙，
共行传统文化民族复兴之路。

河南南阳的著名历史作家二月河曾说，现在散
处于世界各地的汉姓人，祖先多数在河南。所以，我
想在此盛邀嘉宾们有空去河南寻根，更欢迎各位朋
友关注并参与《中华百家姓·起源故事》。

我在河南恭候各位，您来或不来，根亲文化的中心
都在这里，我会在中原，在我们共同的老家，等您来！

虽然百家姓中没有“聂”姓，但我
知道聂姓的姓氏源流的一支是出自

“姜”姓的，姜子牙可算聂姓祖先，所
以关于姜子牙“宁向直中取，不可曲
中求”的典故，就是我一直以来遵循
的为人之道、职业法则、财富法典。

所以我觉得姓氏文化的教育是
潜移默化的，除了姓氏祖先精神的感
召引领，我的父辈祖辈，尤其是我的
奶奶对我从小的姓氏文化教育和道
德培养，让我受益至今。

奶奶并不识字，但她用自己在家
训传承中对人生的理解，用“无字之
教”促我成长，她对于祖辈荣誉的爱
护、对家族观念的理解都启发了我，
记得最深刻的，是她多次用“一个鸡
蛋吃不饱，一个名声背到老”来告诫
我不能贪求苟得之财，要爱惜自己的
姓氏名誉。

这些来自家族前辈的训诫，让我
懂得在如今的金融领域里，即使波谲
云诡也要坚守自我，纵然叱咤风云也
不迷失方向。

传统文化中，孔子思想无疑有着
很重要的地位，孔子的核心思想体系

“仁义礼智信”，无论是对全球文明发
展，还是对弘扬商业精神，都有积极
的现实意义。

从孔子思想主张中，可以引申
出现代社会生活、企业经营管理的
很多深刻洞见，如：“有教无类”的教
育观念；“知之为知之、不知为不知”
的治学态度；“己所不欲勿施于人”

“君子成人之美”的公共人际关系原
则；“君子泰而不骄”“其身正不令而
行、其身不正虽令不行”的管理者操
守；“欲速则不达”“过犹不及”“中庸
之道”的经营理念；“君子不以言举
人、不以人废言”的纳言用人之道；

“道不同不相为谋”的事业价值观等
等，对解决当今诸多社会问题，都有
重要的指导意义。

我们后人应该在圣贤之“道”的

平台上，去创新突破，发扬光大，才能
更好地推动时代进步。这，才是真正
着眼于实践的创新精神，才是真正与
时俱进的现代商业精神。

我想，郑州报业集团投资拍摄
《中华百家姓·起源故事》，追根溯源，
古为今用，重塑民族信仰，重树中华
精神，也具有同样重要的意义。

姓氏记录着我们的祖先从原始部落到
母系社会再到父系社会，再到如今我们的
现代社会的变革。

我认为这是我们最为宝贵的财富。
也就是说，有了姓氏文化，才有家族传

承的意识，有了财富创造的荣誉感，有了家
族的归属，也才有延续文化的根脉，也只有
在传统文化的引导和规范下，财富才能成
为拿不走的可以传承的东西。

虽然我生长在香港，但我的父辈和祖
辈都以姓氏的荣誉感教育我们，即不管从
事什么职业，不管以何种方式追求财富，都
不能为自己的姓氏丢脸，往小处讲，是要为
自己的宗亲争光，往大处说，是要为中华民
族的发展而努力，像爱迪生发明了灯泡，为

人类带来了光电照明，这样的荣耀是更大
的财富，华夏儿女受中国五千年文明的传
统文化浸润，更要在世界范围内多做贡献。

汲取传统文化
滋养商业精神
全国人大代表、皇明太阳能董事长 黄鸣

家族文化让我
至今受益匪浅

中国绝对收益投资管理协会理事长 聂军姓氏文化是祖先
留下的宝贵财富

香港银行公会高级顾问 陈凤翔

▲▶大会会刊推出了对《中华百家姓·起源故事》系
列剧即将投拍的介绍册，与会嘉宾对此表现出了浓厚的
兴趣。


